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一个幸福的夏天

新闻晨报：先谈谈这次参加《脱友 2》的感受吧！
王大刀：感觉就像做梦，现在也觉得很不真实。我想这

是个人生中可能只有一次的夏天，美好的、难忘的、焦虑
的、绝望的、欣喜的、伤感的、落泪的夏天。

新闻晨报：为什么是像做梦？
王大刀：单是见到李宇春老师、大张伟老师和张绍刚

老师，就感觉很不真实。有一天我演完一个人坐在走廊等
后期采访，突然有个摄像大哥跑到我的身后“啪”点亮了
一盏灯，陆陆续续有四五个人拿着摄像头和手机匆匆忙忙
地走过来。我当时感觉我挡路了，想起身让路，李宇春老师
突然出现了。
她说是来找我的，挺想给我一个拥抱。当时我就像一

只仓皇逃窜的老鼠，非常地局促，但她真的太好了。我感觉
有一种不知道下一秒会发生什么的荒诞感和幸福感。

新闻晨报：说说“冰山美人”吧，这个段子讲到你的童
年，从小就是一个喜感的人吗？

王大刀：从小觉得自己挺有意思，特别喜欢自己，觉得
我怎么这么好玩。常常走在路上一个人转一圈，突然点着
头说：太有意思了。
小时候大家都会对一些人有好感，也会觉得为什么那

些人却注意不到自己？是不是他们没有发现我有趣呢？小
时候我观察到的世界，有趣并不是一种优势；但现在来看，
有趣就是很好的东西。

新闻晨报：有个观众评价你的风格很“抽象”，你怎么
看？

王大刀：我听过这个评价，但我觉得自己特别的具体
（笑）。其实每个段子都挺不一样的，不是所有段子都像
“冰山美人”那样很戏剧、很独白。有些段子我一开始没想
过要怎么做，可能是在无数次的表演里面，觉得这句话应
该用一种语气和语调说出来，就这么说了。

新闻晨报：现阶段希望自己在创作上有怎样的提高？
王大刀：这次录节目看到很多好演员，哪怕是一些很

小的事情，他们也能找到很好的角度。但以我现在的创作
水平和经验，大部分能讲的还是一些本身比较好笑的事
情，或是生活中发生的相对荒谬的事情，或者是我特别急
切想讲的东西，我才有力量和表达欲。我正在尝试克服这
个问题。

在喜欢和害怕之间

新闻晨报：最初是怎么开始讲脱口秀的？
王大刀：我以前在会计事务所工作，有个同事姐姐告

诉我昆明有脱口秀俱乐部可以试试。2019 年 12 月底我第
一次上台，之后有时间就会去几次，零零散散的，但大部分
时候在忙工作，重新回到舞台上大概是 2023年。

新闻晨报：决定转行有哪些决定性的因素？
王大刀：一开始上台，确实抱着纯体验的心态，后来中

间经历过一些工作上的探索，反复考虑要不要尝试做喜
剧。但因为真的很喜欢喜剧，我会害怕这个我唯一有可能
做好的事情，最后却做不好。
实在要说决定性因素，可能是你从事一份自己真的讨

厌的工作时，你会更有动力去追求自己真正想做的事
情———审计对我来说太难了，我比较跳脱，不够敏感。

新闻晨报：进入这个行业以后，怎么让自己快速成长？
王大刀：我过去两年的生活节奏是每周会去至少两三

场开放麦，多的时候会有四五场。我觉得还是有进步的，但
未必是快速进步———我是一个成长很缓慢的人，写段子也
慢，思考、质疑、内耗、重写，都是很慢的过程。

新闻晨报：但你在舞台上看起来很松弛，会有自我怀
疑的时候吗？

王大刀：过去我很容易对舞台上的动作、演绎感到怀
疑，包括也听过一些其他演员对我的不认可。那些时候确
实会很怀疑自己，当然身边总会有伙伴鼓励我。我感觉自
己是在质疑和认可之间摇摆，现在可能会更坚定一些———
做脱口秀，最重要的是你这个人，如果你都不坚定自己，很
难坚持下去。

新闻晨报：有没有哪些时刻让你觉得其实自己挺不错
的？

王大刀：比如讲“冰山美人”，当我说到“我的胯和男
人一样需要呼吸”，摆出一副吊儿郎当的样子，现场会听

到观众的欢呼和鼓掌，那个瞬间让我觉得太幸福了，想就
这样在台上多待会儿。还有让我在台上独白“我真的好有
意思”，这些非常小的时刻，会让我觉得很幸福，好像能更
坚定自己一些。

笑就是一种力量

新闻晨报： 这几年有关脱口秀女演员的讨论越来越
多，你怎么看？

王大刀： 我很喜欢鲁豫老师说的一句话，“女性占人
类的一半，女性话题就是人类的话题”。真的太好了。我之
前看过一个讲海外脱口秀演员的纪录片，就讲到过去脱口
秀女演员很少，可能外出谈演出会因为“已经有了一个女
演员”而不需要其他的了，甚至需要为了让大家倾听自己
说话而不断自嘲，否则大家就不想听她说话。
从我的感受来说，我们现在没有这样的限制，环境确

实是越来越好的。不会有人说“我们不再需要女演员”了，
大家能讨论的话题也在变多。

新闻晨报： 很多观众也觉得你是一个特别敢讲的女
演员。

王大刀：我记得去年《脱友》菜菜讲了卫生巾的段子，
我想无论是演员，还是节目组，大家是很努力地一起拓宽
话题的边界。我所在的俱乐部“不止喜剧”有很多女同胞，
她们有很多比我更精准、更犀利的话题，处理得也都更好。
我自己当然也有很多想讲的东西，但我不知道自己能

不能处理得好笑。我相信脱口秀最大的魅力一定是笑声。
笑本身是有力量的，你笑的那一刻，身体分泌多巴胺，这会
给你支撑和开心的感觉。有些时候我也挺想让观众“难
受”一下，当然我会尽量与这种心理斗争。

新闻晨报：有关系很好的女脱口秀演员吗？
王大刀：我的好朋友火锅，第一次见面是她和朋友来

看我的演出。她坐在第一排，我讲了一句话，那句话其他观
众可能有点被吓到，但她笑得非常猖狂———太悦耳了，每
个脱口秀演员都想听到这样的笑声。

新闻晨报：现在脱口秀对你意味着什么？
王大刀：做这件事情，我很幸福，我愿意为之努力。在

讲脱口秀的时候，我能感觉到自己活着，而这个世界对我
有反馈。
同时脱口秀是一件你付出了就能看到即时效果的事。

每一次你演完都能知道这段表演的感觉如何，观众如何，
非常有效、非常直接。每次看到观众一边鼓掌一边笑甚至
是尖叫，真的是太幸福了。

王大刀的上海印象

我第一次来上海应该是 2020 年前后，那时候工作特
别忙，难得有个周末我去看了双年展。当时觉得太幸福了，
能看到全球的艺术家对不同东西的呈现———虽然大部分
都看不懂。但或许不用看懂，我就是觉得太美了，那些声
音、画面都让人觉得很幸福、很治愈。
作为脱口秀演员，到上海肯定会去山羊 GOAT，我第

一次去那里讲开放麦，现场加入了他们的微信群。当时感
觉很像做梦，群里全是脱口秀明星（笑）。
还很难忘的包括一个上海的夜晚，当时下了雨，湿度

很高，我和朱大强、火锅三个人在街头散步。我突然发现很
多店虽然打烊了，但不关灯，我很喜欢的那种感觉———有
一盏小灯，留给你。
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跟王大刀聊天有点像在听她的脱口秀： 每一
秒都可能与你的预期相悖，看似从容平稳，又常常
是不按牌理出牌。

“我好有意思啊！”表演中，她如此自评。
在上周五开播的 《脱口秀和 Ta 的朋友们》第

二季（以下简称“脱友 2”）中，这位首次登场的脱
口秀女演员，以一段有关“冰山美人”的表演引发
讨论，甚至有观众调侃她的风格抽象，却在出其不
意间说出了大家的心里话。

但在讲脱口秀这件事上， 王大刀的故事是具
体的。

从 2019 年偶然体验式地参与线下开放麦，到
几年后辞去会计事务所的工作全身心投入创作

……这当然是一个年轻的演员选择了自己的热爱、
在创作中不断试图拓宽话题边界的故事；但它也是
一个女孩在摇摆与怀疑中习得自我坚定的故事：有
趣的她与真诚的观众，彼此看见，又彼此治愈。

有趣是一件好事对话脱口秀演员王大刀：


